

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

AGENCE ESPAGNE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Le 22 décembre 1937 (N^o 340)

Téléphone: RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

SERVICE DE DERNIÈRE HEURE

COMMUNIQUE DU MINISTRE DE LA DEFENSE NATIONALE

QUOTIDIEN

Armée du Levant - La journée s'est terminée par l'entrée des troupes républicaines à Têruel, et de grands secteurs de la ville sont déjà en notre pouvoir.

Les très nombreux renforts que l'ennemi a envoyés en toute hâte sur ce front ont fait, depuis le début de la matinée, des efforts désespérés pour rompre un point quelconque de nos lignes et apporter aux assiégés l'aide que ceux-ci demandaient anxieusement. Toutes ces tentatives échouèrent devant la bravoure de l'armée populaire qui n'a cessé de se battre d'une façon admirable, repoussant une à une, les attaques sans reculer d'un seul pas, tout en continuant à avancer méthodiquement vers la ville.

La première attaque ennemie a commencé à 9 heures du matin. Elle fut précédée d'une intense action d'artillerie, partant des positions de Cerro Gordo en direction de nos positions du Alto de Colada. Malgré sa violence, cette attaque, menée par quatre bataillons, fut facilement contenue, sans qu'il fût même nécessaire de faire entrer en action nos réserves.

Dans l'après-midi, cherchant vainement un point plus faible, une autre attaque fut dirigée sur la route de Villalba Baja. Nos forces ne se bornèrent pas à résister, mais lancèrent une contre-attaque, anéantissant la compagnie entière de rebelles qui laissa sur le terrain les cadavres de presque tous ses hommes. Les rebelles continuèrent à renforcer cette partie du front, et l'on vit arriver quatre nouveaux bataillons et plusieurs escadrons à Caude. Mais ce village se trouvait déjà sous le feu de notre artillerie. Pour récupérer les vieux cimetières qu'ils avaient perdu hier soir, les rebelles ont lancé quatre attaques extrêmement violentes, sans obtenir d'autre résultat que la perte de plus de deux cents hommes. Simultanément à ces opérations, d'autres de nos troupes continuant leur avance devant Têruel, réussissaient à réduire quelques points de résistance et à avancer leurs positions. C'est en partant de ces nouvelles positions que, à quatre heures de l'après-midi, nos forces repartirent pour atteindre la place de Toros, ainsi que la partie Est de la ville. Avant la tombée de la nuit et après s'être emparé de plusieurs maisons des faubourgs, des unités républicaines marchaient vers la ville sous le viaduc, malgré le feu intense des rebelles. Le 18^{ème} Corps d'Armée, qui n'a cessé de combattre sur ce front, a choisi, pour lancer son attaque, les mêmes parages où la veille, les rebelles avaient réalisé la leur, entre Castellar et San Blas. L'infanterie arriva à combattre avec des grenades à main. Ce combat fut l'un des plus brillants des dernières opérations. L'ennemi, qui fit un usage intense de son artillerie, ne put avancer d'un seul pas et a subi des pertes très nombreuses.

La colonne qui opérait sur la route de Villastar a combattu sans trêve pendant toute la journée. On voyait, de nos lignes, comme les troupes rebelles chargées de défendre El Mansueto sortaient des tranchées pour reculer vers la place de Toros, et comme les chefs et les officiers, le revolver au poing, obligeaient les soldats à réintégrer les positions qu'ils venaient d'abandonner.

Tandis que tous ces combats avaient lieu, l'artillerie gouvernementale tirait avec intensité sur Têruel, avec une efficacité évidente, ainsi que le démontraient les nombreux incendies qui se déclaraient.

Notre aviation n'a fait qu'un service de mitraillade. Aucun bombardement aérien n'a été effectué sur Têruel, à la demande des chefs des colonnes attaquantes qui jugeaient cette mesure inutile. Peu après trois heures de l'après-midi, l'Etat-Major recevait un communiqué du Commandant du 17^{ème} Corps d'Armée, l'avisant de l'entrée de ses troupes dans l'enceinte de la ville.

A dix heures du soir, la situation pouvait se définir comme suit :

1^o La zone Sud de Têruel est entièrement occupée par nous. Elle comprend le Ensanche et la Plaza de Toros. 2^o La zone de la gare et les bâtiments de cette dernière sont entièrement occupés par nous. 3^o Tous les pâtés de maisons formant la bordure est-ouest de la ville sont également en notre pouvoir. 4^o Plusieurs accès à la ville vieille sont occupés, et plusieurs autres sont en passe de l'être. 5^o A l'intérieur de la ville, seuls quelques coups de fusil se font entendre de temps à autre. Nos forces ont cessé le feu, et quelques patrouilles

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

Le 22 décembre 1937 (N°340)

SERVICE DE 2 HEURES

COMMUNIQUE DU MINISTERE DE LA DEFENSE NATIONALE (Suite)

.....ont pénétré dans le quartier Sud de la vieille ville. 6° On sait qu'à l'intérieur de ce dernier quartier règne une grande panique; on a trouvé de nombreux insignes d'officiers qui, en s'enfuyant, s'en étaient débarrassés.

Les forces qui défendaient la tête du pont et qui ont combattu toute la journée contre le 18^{ème} Corps d'Armée ont fui à la débandade. Une partie des effectifs ont été faits prisonniers, d'autres se sont enfuis à travers champs.

Le Ministre de la Défense Nationale a transmis au commandement d'énergiques instructions pour le maintien de l'ordre à l'intérieur de la ville lorsque celle-ci sera entièrement occupée. Aussitôt après, les autorités civiles se chargeront de la ville, sous la direction du gouverneur civil d'Aragon qui prendra les mesures nécessaires pour la continuation des services publics. (Agence Espagne)

LES REPRESENTANTS DE LA PRESSE ETRANGERE SE RENDRONT AUJOURD'HUI A TERUEL

Barcelone, 22 décembre - Sur l'invitation particulière du Président du Conseil espagnol, les représentants de la presse étrangère à Madrid et à Barcelone sont partis pour Teruel aux premières heures du jour. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

AGENCE ESPAGNE 11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

22 DÉCEMBRE 1937 (N° 340)

SERVICE DE 12 HEURES 30

N° 2

LA PRISE DE TERUEL A DÉMONTRÉ QUE DIX-HUIT MOIS DE GUERRE ONT DOTÉ L'ESPAGNE RÉPUBLICAINE D'UNE ARMÉE PUISSANTE.

Barcelone, 22 Décembre. - (du correspondant spécial de l'Agence Espagne à Teruel)

Après sept jours de lutte, la prise de Teruel par les forces républicaines vient de démontrer brillamment que 18 mois de guerre ont doté l'Espagne républicaine d'une armée puissante. Deux jours après la concentration des unités fut entreprise l'attaque, rapidement suivie par l'occupation de Valdecebro, Aldehuela, Castralvo, Villastar et Campillo; un détachement républicain traversa le fleuve Guadalaviar tandis qu'une autre division occupait Concué. L'encerclement de Teruel s'organisait.

Après trois jours d'opérations, les rebelles ne possédaient plus que le chemin du Cimetière de Teruel; une ligne de contact établie entre les divisions républicaines par les hauteurs de Celada au kilomètre 49 de la ligne de chemin de fer de Ojos Negros coupa la route de Saragosse à Teruel au kilomètre 173. Des coups de main audacieux permirent l'occupation des villages compris dans la ligne d'encerclement et de quelques autres de l'extérieur.

Dès le deuxième jour, de nombreux habitants de Teruel commencèrent à passer dans les lignes républicaines, unanimes à manifester l'étonnement provoqué dans le camp rebelle par l'attaque de nos soldats et surtout, par l'action efficace de l'aviation loyale, présentée depuis toujours par le commandement rebelle comme inexistante.

Après l'occupation de la Muela, de l'aqueduc et de la route de Puerto Escandon, l'attaque définitive fut prévue pour le vendredi soir, mais elle fut ajournée à cause du clair de lune et pour laisser reposer nos forces. Le dimanche 19, l'armée républicaine commença d'accomplir l'ordre du jour qui disait laconiquement: "Objectif, Teruel". Douze heures plus tard l'attaque était généralisée et l'action rapide et vaillante de nos soldats eut raison de la résistance rebelle. Depuis dimanche soir, les troupes républicaines occupaient quelques points des faubourgs de la ville et continuaient leur avance, tandis que les rebelles tentaient inutilement de rompre l'encerclement de Teruel. L'un des corps d'armée loyaux commença hier de pénétrer dans la ville par le Nord-Ouest; en même temps, les forces qui attaquaient par le Nord dominaient totalement le cimetière et se préparaient pour l'assaut définitif.

Vers 18 heures, la Ciudad Jardin qui est le quartier bourgeois de Teruel était en notre pouvoir; de même que la Plaza de Toros et les rues qui, partant de celle-ci conduisent vers l'intérieur. Le centre de Teruel où se trouvent le Séminaire, le Palais de l'Evêque, le Couvent, l'Eglise et constitue le noyau fasciste de la ville, ne pouvait déjà plus opposer aucune résistance; quelques unes de nos brigades y pénétrèrent sans avoir à tirer un seul coup de feu.

A l'entrée de nos forces, les rues de Teruel se remplirent d'une population enthousiaste qui accueillit nos soldats par des vivats à la République.

Dans toute la contrée de l'Aragon reconquis, la victoire de nos forces a été accueillie avec de grandes manifestations de joie.

Le Colonel Hernandez Sarabia qui a dirigé les opérations en collaboration du Général Rojo, a été promu par télégramme au grade de Général par le Gouvernement de la République. De nombreux télégrammes de félicitations lui sont également parvenus en particulier du secrétaire du Président de la République. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

AGENCE ESPAGNE Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

22 DECEMBRE 1937 (N° 340)

Service de 13 heures.

N° 3

LA NOUVELLE DE LA PRISE DE TERUEL A PROVOQUE UN ENTHOUSIASME FORMIDABLE A BARCELONE.

Barcelone, 22 décembre: La nouvelle de la prise de Téruel a dhécaîné un grand enthousiasme parmi la population barcelonaise. Dans la soirée d'hier, les rues, les cafés, se sont remplis d'une foule qui commentait avec chaleur la victoire de nos soldats, lançaient des vivats à la République, à l'armée loyale, au Gouvernement du Front Populaire et entonnait des hymnes républicains. (Agence Espagne)

LES REPRESENTANTS DE LA PRESSE ESPAGNOLE ET ETRANGERE SONT PARTIS CE MATIN POUR TERUEL.

Barcelone, 22 décembre: Dès les premières heures de la matinée, est partie pour Téruel une expédition composée des représentants de la Presse locale, nationale et étrangère, invités par le Ministre de la Défense Nationale à se rendre à Téruel afin de se rendre compte directement de la victoire remportée par l'armée républicaine et de la situation véritable de ce front grossièrement faussée par la radio et la presse rebelles. (Agence Espagne)

LE CELEBRE MUSICIEN CATALAN, M. PABLO CASALS, A DONNE HIER SALLE PLEYEL, DEVANT DE NOMBREUSES PERSONNALITES DIPLOMATIQUES ET ARTISTIQUE, UN RECITAL.

Paris, 22 décembre: M. Pablo Casals, le célèbre musicien catalan, a donné hier Salle Pleyel un récital organisé par l'Ambassade d'Espagne à Paris et le Comité Catalan à l'Exposition Internationale 1937. De nombreuses personnalités du monde diplomatique artistique et intellectuel étaient présentes; y assistèrent entre autres; M. José Carner-Ministre-Conseiller; M. Antonio Maria Sbert, Conseiller du Gouvernement de la Généralité de Catalogne et Président du Comité Catalan de l'Exposition Internationale; MM. Pierre Cot, Jean Zay, Léo Lagrange, Herriot, ainsi que les Ambassadeurs d'Angleterre, des Etats Unis, Suède, Tchécoslovaquie, du Mexique, Suisse, Danemark et Hollande, et d'autres.

M. Casals joua avec le talent et le brio qui lui sont propres, les oeuvres de Bocherini, Schuman et Haydn.

Le bénéfice de ce concert sera entièrement consacré à l'achat de vêtements d'hiver pour les combattants républicains.

Le Public, ovationna longuement M. Casals, exprimant ainsi avec son admiration pour cet artiste, un hommage à la République Espagnole. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIERE HEURE

AGENCE ESPAGNE 11 Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)
Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

22 DECEMBRE 1937 (N°340)
Service de 14 heures à 15.

(N°4)

DANS LES VILLES ET LES VILLAGES QUE LES CORRESPONDANTS DE LA PRESSE ETRANGERE, CATALANE ET ESPAGNOLE ONT TRAVERSES DEPUIS BARCELONE, L'ENTHOUSIASME ET LA JOIE SE MANIFESTENT A LA NOUVELLE DE LA PRISE DE TERUEL.

De Tortosa; 22 décembre: (Du Correspondant Spécial de l'Agence Espagne sur le Front du Levant)

"Invités hier soir par la Présidence du Conseil à se rendre sur le front du Levant et dans Téruel reconquise par les forces républicaines, une quarantaine de journalistes catalans, espagnols et étrangers, ont quitté Barcelone à la fin de la nuit.

Les journalistes qui étaient transportés dans 17 voitures officielles mises spécialement à leur disposition, passèrent par Tarragone à l'heure de l'arrivée de la Presse et purent voir les habitants assaillir les kiosques et se disputer les journaux qui annonçaient en gros caractères la prise de Téruel.

Dans toutes les villes et villages qu'ils traversèrent ensuite, ce fut la même animation, le même enthousiasme et les mêmes cris de victoire : "Téruel est à nous! Téruel est à nous!" (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

AGENCE ESPAGNE DE DERNIERE HEURE

11, Rue du 4-Septembre. Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

22 DECEMBRE 1937 (N°340)
Service de 15 heures 15

(N°5)

L'AVIATION REPUBLICAINE BOMBARDE AVEC SUCCES L'AERODROME ET LE PORT DE SEVILLE . UN CARGO DECHARGEANT DU MATERIEL DE GUERRE A CADIX EST TOUCHE PAR LES BOMBES DES APPAREILS REPUBLICAINS ET SOMBRE.

Gibraltar, 22 décembre: L'aviation républicaine a effectué avec plein succès plusieurs raids au dessus de Séville et de Cadix, au cours de la matinée.

Après avoir jeté plusieurs bombes sur l'aérodrome de Séville et sur le port, les appareils républicains s'envolèrent vers Cadix et, arrivés au dessus de la ville, ils déchargèrent une grande quantité de bombes sur le quai du port où un cargo déchargeait du matériel de guerre. Le cargo était arrivé la veille à Cadix. Plusieurs bombes étant tombé sur le cargo, ce dernier prit feu et sombra en quelques minutes. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

AGENCE ESPAGNE DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre. Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

22 DECEMBRE 1937. (N° 340)

QUOTIDIEN

SERVICE DE 16 HEURES

N° 6

258 BOURSES, D'UNE VALEUR MENSUELLE DE 73.246 PESETAS SONT MISES A LA DISPOSITIONS DES ELEVES DE 10 CENTRES D'ENSEIGNEMENT PAR LE MINISTERE DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

Barcelone, 22 décembre: La Gazette Officielle publie un décret du Ministère de l'Instruction Publique accordant 258 bourses, représentant un montant mensuel de 73.246 pesetas, qui seront réparties entre les élèves des Centres d'Enseignement de Cervera, Reus, Beni Carlo, Barcelone, Caspe, Bazas, Barbastro, Caravaca, Cuenca et Castellon.

Un autre décret du même Ministère fixe à 650 pesetas le salaire mensuel des membres des Milices de la Culture chargées de combattre l'analphabétisme dans l'année.

Enfin, le Ministère de l'Instruction Publique a décidé d'accorder deux primes de 2.000 pesetas et 1000 pesetas, à trois Miliciens ayant présenté des compositions musicales au Concours organisé par le Conseil Central de la Musique. (Agence Espagne)

UN TELEGRAMME DE FELICITATIONS DU COMITE INTERNATIONAL DE COORDINATION ET D'INFORMATION POUR L'AIDE A L'ESPAGNE REPUBLICAINE AU PRESIDENT NEGRIN, POUR LA PRISE DE TERUEL.

Paris, 22 décembre: Le Comité International de Coordination et d'Information pour l'Aide à l'Espagne Républicaine vient d'adresser au Président Negrin le télégramme suivant:

"Le Comité International de Coordination vous adresse félicitations enthousiastes pour prise de Têruei. N'ayant jamais douté de la victoire républicaine nous trouvons aujourd'hui confirmation éelatante de notre ardent espoir. Vous passerez.

Signé : Professeur Victor Basch
Professeur Paul Langevin."

(Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

AGENCE ESPAGNE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

22 DECEMBRE 1937 (N° 340)

Service de 16 heures à 15

(N°7)

COMMENTAIRES DE LA PRESSE BRITANNIQUE SUR LA PRISE DE TERUEL.

Londres, 22 décembre: Les plus grands quotidiens anglais d'aujourd'hui consacrent une place considérable à la prise de Têrue! par les forces républicaines.

Le "Manchester Guardian", sous le titre "UNE VICTOIRE CONSIDÉRABLE" écrit:

"Ce succès du Gouvernement est d'une grande importance. L'offensive réalisée par les forces gouvernementales avec une énergie indomptable, n'a duré que 7 jours et son succès est appelé à avoir un effet considérable dans le très prochain avenir du conflit espagnol".

Sous le titre: "Le Succès le Plus Considérable des Forces Républicaines", le "Daily Telegraph" écrit:

"C'est le succès le plus grand qu'ait remporté le Gouvernement espagnol depuis le début de la guerre civile en Espagne".

Dans son éditorial, le "Daily Herald" écrit:

..." C'est le premier coup frappé par la nouvelle armée de la République, par cette armée récemment formée à l'arrière des lignes héroïquement défendues. C'est un coup très brillant. Têrue! est une petite ville, mais son importance au point de vue militaire est immense". Le journal ajoute que la chute de Têrue! "prouve que la valeur offensive des forces républicaines est d'un niveau bien supérieur à tout ce qui avait été réalisé jusqu'à présent". Le même journal termine son article par les mots: "Une grande victoire du Gouvernement espagnol". Le Daily Herald reproduit également un long article du célèbre écrivain Hemingway décrivant le combat pour Têrue!.

Le "News Chronicle" reproduit une affiche espagnole disant:

: "Valencianos! El frente de guerra esta a 150 kilometros de Valencia. No lo olvideis!" (Valenciens, le front est à 150 kilomètres de Valence, ne l'oubliez pas!) et ajoute: "Maintenant que Têrue! est tombée, le chiffre devra être modifié. Têrue! est la première ville importante prise par les forces du Gouvernement ... Son importance réside dans le fait qu'elle constituait la pointe de la lance des rebelles dirigée contre la Méditerranée, et beaucoup pensaient que Têrue! pourrait devenir le point de départ de l'offensive tant annoncée par Franco".

Les journaux du soir publient de nouveaux détails sur la chute de Têrue!.

Le journal londonien "Star" , notamment , sous le titre : "Première grande victoire - Têrue! , - Un Tournant dans la guerre" spécifie que la prise de Têrue! donnera aux forces républicaine une base appropriée pour déclencher une attaque contre les insurgés en Aragon". Dans un autre article, le même journal rappelle que: "L'ajournement de l'offensive de Franco pouvait être prévu par suite des forces de la nouvelle armée républicaine". (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

AGENCE ESPAGNE

Telephone: RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique: ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

(N°8)

22 DECEMBRE 1937 (N°340)

Service de 17 heures.

75.500 FRANCS SERONT MIS CHAQUE MOIS PAR LE COMITE SUEDOIS D'AIDE A L'ESPAGNE REPUBLICAINE POUR LES BEBES ESPAGNOLS.

Stockholm, 22 décembre: Le Comité Suédois d'Aide à l'Espagne Républicains vient de décider de mettre à la disposition de l'Office International pour l'Enfance, la somme mensuelle de Dix Mille couronnes suédoises pour les mois de février à juin 1938. La somme totale de Cinquante mille couronnes (soit plus de 375.000 francs français) servira à l'achat de produits lactés pour les dispensaires espagnols pour les nourrissons. Trois mille enfants espagnols pourront ainsi recevoir du lait. (Agence Espagne)

UN MESSAGE DE M. FERNANDO DE LOS RIOS, AMBASSADEUR D'ESPAGNE A WASHINGTON AU SECRETAIRE DU COMITE DES ARTISTES DE CINEMA DE HOLLYWOOD.

Hollywood, 22 décembre: M. Page, Secrétaire du Comité des Artistes de Cinéma qui a lancé une Campagne de Noël en faveur des enfants de l'Espagne républicaine, a reçu de M. Fernando de Los Rios, Ambassadeur d'Espagne à Washington un message qui dit notamment:

"Jamais autant qu'aujourd'hui l'armée loyale, l'armée de la Liberté, n'a été aussi puissante, aussi bien équipée, et jamais le moral de l'armée n'a été si élevé. L'armée loyale continuera de lutter avec un héroïsme inébranlable et certaine d'obtenir la victoire finale contre les envahisseurs". (Agence Espagne)

LES ENFANTS DE VALENCE EXPRIMENT LEUR RECONNAISSANCE AU COMITE D'HOLLYWOOD DES ARTISTES DE CINEMA POUR SA CAMPAGNE DE NOEL EN FAVEUR DES PETITS ESPAGNOLS.

Hollywood, 22 décembre: En remerciement pour la campagne organisée en faveur des petits Espagnols par le Comité d'Hollywood des Artistes de Cinéma, un groupe scolaire d'enfants de Valence vient d'adresser au Secrétaire de ce Comité, M. Page, la lettre suivante:

"A nos Amis, Artistes de Cinéma de Hollywood, Salud!

Nous, les enfants de la Colonie Scolaire d'Antella, à Valence, nous envoyons l'expression de notre grande reconnaissance pour l'appel lancé par vous en faveur du Noël des enfants dont les pères combattent actuellement pour la liberté et la justice. Nous savons aussi que vous travaillez nuit et jour pour faire des films gais qui nous réconfortent dans les jours malheureux que nous traversons. Nous avons vu plusieurs de vos films qui nous ont beaucoup plus, en particulier le film de Chaplin "Les Temps Modernes".

Le fascisme ne nous a rien apporté que la mort de nos pères, de nos frères, la destruction de nos écoles et la ruine de notre pays. Cependant vous, qui vivez si loin de nous, vous savez comment égayer notre vie avec vos films.

Hurrah pour nos amis du Comité des Artistes d'Hollywood qui n'ont pas oublié les enfants d'Espagne." (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

AGENCE ESPAGNE Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 29-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

22 DECEMBRE 1937 (N° 340)

SERVICE DE 17 HEURES 30 (9)

LE CONSEIL MUNICIPAL DE MADRID REMET AU GÉNÉRAL MIAJA LE TITRE DE "FILS HONORAIRE DE MADRID".

Madrid, 22 Décembre. - La remise du titre de "Fils honoraire de Madrid" au Général Miaja a été effectuée ce matin au Conseil Municipal sous la présidence du Maire de la capitale. Les Conseillers municipaux, le Gouverneur civil, le Commandant militaire et tous les chefs de l'Armée du Centre assistaient à cette cérémonie, au cours de laquelle le Maire de Madrid exalta l'activité du Général Miaja qui "unit son sort à celui du peuple". Le Général Miaja adressant ses remerciements pour l'hommage qui lui était fait déclara "n'être qu'un général fidèle à la République" et souligna l'importance internationale de la prise de Teruel. "Maintenant, ajouta-t-il, nous irons plus rapidement vers la victoire". (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

AGENCE ESPAGNE

22 DECEMBRE 1937 (N°340)

SERVICE DE 20 H.45 ¹⁰

DEUX HYDRAVIONS BOMBARDENT DES VILLAGES CAUSANT TROIS MORTS ET NEUF BLESSÉS

Tarragone, 22 décembre.- Le commandement militaire communique la note suivante: "Aux premières heures de la matinée d'aujourd'hui, 2 hydravions rebelles de marque italienne ont survolé les environs de Amposta, Galera, Planas, Montsia et Alcanar, sur lesquels ils laissèrent tomber quelques bombes. Les batteries anti-aériennes républicaines entrèrent en action et obligèrent les appareils rebelles à s'éloigner en direction de la mer. A la suite de cette agression, il y aurait trois morts et neuf blessés."
(Agence Espagne)

UN NOUVEL ARRIVAGE DE 2.500 MAROCAINS A ALGESIRAS

Gibraltar 22 décembre.- Ces jours derniers, plus de 2.500 Maures, venant de Ceuta, ont débarqué à Algesiras. Ils ont été dirigés rapidement sur Cordo et Grenade, dans des fourgons à marchandises. On leur avait promis une solde de 150 pesetas par mois, et également qu'ils pourraient fêter la fin du Ramadan par la conquête d'Almeria.
(Agence Espagne)

UN TELEGRAMME DE FELICITATIONS DU COMITE POUR LA DEFENSE DE LA CULTURE ESPAGNOLE

AU MINISTRE DE LA DEFENSE NATIONALE

Paris 22 décembre.- A l'occasion de la prise de Teruel par les troupes républicaines, le Comité pour la Défense de la Culture Espagnole, a adressé au Ministère de la Défense Nationale le télégramme suivant:

"Vivement émus prise Teruel, vous prions transmettre reconnaissance enthousiaste des intellectuels français à glorieuse armée espagnole qui a une fois de plus sauvegardé dans le monde les principes de liberté et de démocratie fondement de la culture stop
"Votre victoire de Teruel est un gage de triomphe de votre cause qui est aussi la nôtre."
(Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse AGENCE ESPAGNE
ESPAGNE

Le 22 décembre 1937 (N°340)

SERVICE DE 22 HEURES (N° 11)

QUOTIDIEN

LE DISCOURS DE M. MAISKY A LA REUNION DU SOUS-COMITE DE NON-INTERVENTION

Londres, le 22 décembre - Dans le discours qu'il a prononcé aujourd'hui devant le sous-comité de Non-Intervention, M. Maisky, délégué de l'Union soviétique a dit notamment :

"Le Gouvernement soviétique accepte le rapport du sous-Comité technique relatif à la reconnaissance des droits de belligérance, mais avec les trois réserves suivantes :

1°) En premier lieu, il considère nécessaire d'écarter les points d) et e) du paragraphe 8, clause 32 du rapport. Ces points excluent du droit de libre navigation les bateaux qui, "directement ou indirectement", sont affrétés" par les autorités officielles" ou sont "sous les ordres directs ou le contrôle effectif d'un agent placé à bord par les autorités officielles" de l'une ou l'autre des parties espagnoles.

"Je pense que ceci est une définition très vague qui permet trop d'interprétations et qui s'étend bien au-delà de la limite des droits de belligérant telle qu'elle a été formulée par le plan britannique. Les développements que permet la rédaction de ces points doit rendre impossible même le plus légitime des commerces avec l'Espagne. En supposant qu'un navire anglais, français ou américain approche de la côte d'Espagne avec un chargement tout à fait légitime; en supposant que ce navire ait des informateurs à bord, mais aussi un agent représentant l'autorité à laquelle appartient le chargement, qui pourra établir si le bateau est "sous les ordres directs ou le contrôle effectif" de cet agent ? Qui pourra définir si c'est là un "contrôle effectif" et ce qui n'est pas "un contrôle effectif" ? On peut prévoir des avis sans nombre dans l'interprétation du point d) . Ou bien, prenons un autre cas : supposons que voici un navire portant un chargement légitime "affrété soit directement, soit indirectement par les autorités officielles" de l'une ou l'autre des parties : qui dira ce que signifie exactement l'expression "autorité officielle" ; si elle concerne seulement un Gouvernement ou toute section gouvernementale ; si elle comprend aussi les municipalités, les coopératives, les chemins de fer etc .. ? En allant plus loin, qui définira le mystérieux "directement ou indirectement" ?

"Nous pouvons éviter toutes ces difficultés et ces complications rien qu'en établissant clairement que le droit de libre navigation ne dépend pas du genre de relations qui existe entre le navire et les "autorités officielles", mais seulement de la nature du chargement du navire.

2°) "En second lieu, le Gouvernement soviétique maintient l'amendement au paragraphe 11 proposé par son représentant . . . qui traite du droit de chaque Gouvernement de protéger les bateaux qui arborent son pavillon contre toute transgression de la part du Gouvernement espagnol ou du général Franco aux droits limités de belligérance. Le Gouvernement soviétique ne conteste pas ce droit, mais il est d'avis que tous les cas de ce genre devraient être signalés au Comité, afin de permettre à celui-ci de les étudier un à un et de prendre les mesures nécessaires pour éviter le retour de tels incidents.

3°) "Enfin, le Gouvernement soviétique considère qu'il est absolument indispensable de faire en sorte que l'application pratique des droits limités de belligérance soit exercée par les forces navales qui, à l'heure actuelle, sont à la disposition de chacune des parties. Cette précaution est extrêmement importante, étant donné que l'expérience nous a appris en plus d'une occasion que les forces navales de l'une au moins des parties du conflit sont capables, à un moment donné, de s'augmenter de

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE.



QUOTIDIEN

AGENCE ESPAGNE

LE DISCOURS DE M. MAISKY A LA REUNION DU SOUS-COMITE DE NON -INTERVENTION

(Suite)

..... vaisseaux de nationalité inconnue". La Conférence de Nyon et l'accord de Nyon sont nés de ce phénomène qui, à une certaine époque, rendait extrêmement dangereuse toute la navigation en Méditerranée, même en des lieux aussi éloignés de l'Espagne que le sont les Dardanelles et les îles Dodécanèse .

"Prenant ce qui précède en considération, le Comité doit adopter les mesures nécessaires pour que les droits de belligérance limités dans le conflit espagnol soient exercés par les parties elles-mêmes, et non par certaines puissances étrangères, camouflées aux couleurs de Franco" (Agence Espagne)



AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

22 DÉCEMBRE 1938 (N° 340)
SERVICE DE 24 HEURES (12)

QUOTIDIEN

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE

BARCELONE, 22 DÉCEMBRE. - ARMÉE DU LEVANT. -

PARTANT DES POSITIONS OCCUPÉES DANS TÉRUEL ET QU'ÉNUMÉRAIT LE COMMUNIQUÉ D'HIER SOIR, NOS TROUPES ONT AVANCÉ AUJOURD'HUI PROFONDÉMENT À L'INTÉRIEUR DE LA VILLE. CETTE AVANCE S'ACCENTUA CONSIDÉRABLEMENT VERS LA FIN DE L'APRÈS-MIDI ET DES POINTS TRÈS CENTRAUX FURENT OCCUPÉS. LES REBELLES SONT RÉFOULÉS DANS QUELQUES ÉDIFICES PROPRES À LA RÉSISTANCE.

LA POPULATION CIVILE, À LAQUELLE IL AVAIT ÉTÉ INTERDIT DE QUITTER LA VILLE, A COMMENCÉ À SORTIR EN MASSE AUSSITÔT QUE, LES REBELLES ÉTANT REPOUSSÉS DANS QUELQUES RÉDUITS, ELLE SE VIT DÉLIBRÉE DE LA TERREUR À LAQUELLE ELLE ÉTAIT SOUMISE. À LA TOMBÉE DE LA NUIT, DES MILLIERS DE PERSONNES, FUYANT TÉRUEL, MARCHAIENT SUR LA ROUTE DE SAGONTE. POUR ÉVITER AUX FEMMES, AUX ENFANTS ET AUX VIEILLARDS UNE MARCHÉ EXTRÊMEMENT FATIGANTE, ON LES FIT ARRÊTER À UN POSTE DE CONTRÔLE OÙ DE TRÈS NOMBREUX VÉHICULES FURENT ENVOYÉS POUR LES TRANSPORTER. NOS SOLDATS ACCUEILLAIENT LES ÉVACUÉS AVEC UNE SOLLICITUDE AFFECTUEUSE. LA PLUPART DES ÉVACUÉS DÉMANDAIENT AVIDEMENT DE L'EAU, DONT TÉRUEL MANQUAIT DEPUIS QUATRE JOURS. DES SOINS FURENT IMMÉDIATEMENT DONNÉS AUX BLESSÉS.

LA PLUS GRANDE PARTIE DES RÉFUGIÉS ÉTAIENT RESTÉS UNE SEMAINE ENTIÈRE CACHÉS DANS LES CAVES. ILS RACONTENT QUE LES AUTORITÉS FACTIEUSES AVAIENT RÉPANDU LA VERSION QUE LES REBELLES AVAIENT CONQUIS GUADALAJARA ET ÉTAIENT SUR LE POINT DE PRENDRE MADRID, ET QUE C'ÉTAIT L'ARMÉE GOUVERNEMENTALE EN FUITE QUI ARRIVAIT JUSQU'ÀUX ENVIRONS DE TÉRUEL. C'EST AINSI QU'ILS EXPLIQUAIENT L'ATTAQUE QUI, DISAIENT-ILS, SERAIT RÉDUITE EN QUELQUES HEURES. CE SONT LES FORCES D'ASSAUT CHARGÉES DES SERVICES D'ORDRE QUI ONT LA MISSION DE RÉPARTIR LES MILLIERS D'ÉVACUÉS DANS LES VILLAGES DE L'ARRIÈRE ET DE LES HÉBERGER. TOUS LES RÉFUGIÉS SE MONTRENT INDIGNÉS DE LA TROMPERIE DONT LES AUTORITÉS FACTIEUSES LES ONT RENDU VICTIMES, LES OBLIGEANT À SUPPORTER UN MARTYRE INUTILE.

DANS LES RUINES DE LA VILLE QUE NOUS AVONS OCCUPÉE, ON A TROUVÉ PRÈS DE 4.000 BLESSÉS, DE LA POPULATION CIVILE ET DES COMBATTANTS REBELLES. NOTRE SERVICE SANITAIRE S'EST OCCUPÉ D'EUX. EN DIVERS EN-DROITS DES FAUBOURGS ET DU CENTRE DE TÉRUEL, DES GRANDS DRAPEAUX RÉPUBLICAINS FLOTTAIENT AUJOURD'HUI.

L'ESPRIT DE NOS TROUPES EST ADMIRABLE. DES UNITÉS, QUE L'ON SAIT ÉPUISÉES PAR LA LUTTE CONSTANTE PENDANT HUIT JOURS, REFUSENT D'ÊTRE RELEVÉES.

AUJOURD'HUI, NI L'AVIATION NI L'ARTILLERIE REBELLE N'ONT TIRÉ SUR TÉRUEL. LES FORCES DE L'AIR SE SONT LIMITÉES À DES RAIDS DE MITRAILLADE SUR LES CONCENTRATIONS DE RENFORT ENVOYÉES PAR LES REBELLES, ET DONT L'ACTIVITÉ NE SE MANIFESTA QUE PAR UNE ATTAQUE, QUI FUT ÉNERGIQUEMENT REPOUSSÉE, SUR NOS POSITIONS DU PICO DEL ZORRO. LA SEULE CANONNADE FUT CELLE DES BATTERIES DE TANKS, QUI MENÈRENT UNE INTENSE ACTION CONTRE LES REBELLES. (AGENCE ESPAGNE)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

AGENCE ESPAGNE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : ~~RECHERCHÉ~~ ~~101937~~ (4346) (supplées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNE AGENCE
SERVICE DE 24 HEURES (13)

QUOTIDIEN

L'AVIATION REBELLE A BOMBARDÉ VALENCE, FAISANT 15 MORTS ET DE NOMBREUX BLESSÉS

Valence, 22 décembre.- Trois avions rebelles, venant de Palma de Majorque, ont survolé Sagonte, et bombardé Valence ce matin, à 11 heures 45. Le bombardement a tué 15 personnes, et fait plusieurs blessés. Les appareils de chasse républicains et les batteries anti-aériennes obligèrent les agresseurs à faire demi-tour.
(Agence Espagne)

ACTIVITÉ DE L'AVIATION GOUVERNEMENTALE SUR LE FRONT DU HAUT ARAGON

Barcelone, 22 décembre.- On mande de Boltana:
L'aviation gouvernementale a déployé une certaine activité sur le front du Haut-Aragon. Elle a dispersé une concentration ennemie sur la route de Jaca, démoli un train qui stationnait en gare de Plasencias, et mitraillé les positions rebelles situées en face de La Torrassa. (Agence Espagne)

LE PRÉSIDENT DU CONSEIL ET LE MINISTRE DE LA DÉFENSE NATIONALE ONT SUIVI DE PRES TOUTES LES OPÉRATIONS MILITAIRES DE TERUEL.

Barcelone 22 décembre.- On mande de Teruel:
M. Negrin, Président du Conseil, et M. Prieto, Ministre de la Défense Nationale, ~~sont restés~~ plus de 8 jours dans le secteur de Teruel, et ont suivi de près toutes les opérations qui aboutirent à la conquête de la ville. M. Negrin fut un des premiers à gravir le Puerto Escandon que venaient de quitter les troupes rebelles. Dimanche après-midi, accompagné de M. Prieto, le Président du Conseil visita l'emplacement de l'artillerie lourde et parcourut les différents secteurs qui déjà, encerclaient Teruel. Les communiqués, qui mirent le monde au courant de l'avance républicaine furent rédigés chaque nuit par M. Prieto, dès son retour au quartier général. (Agence Espagne)

LA POPULATION DE LERIDA FÊTE PAR DES MEETINGS ET DES CORTÈGES LA PRISE DE TERUEL

Barcelone 22 décembre.- On mande de Lerida:
La population de Lerida a fêté par de grandes manifestations publiques la prise de Teruel. Le Lieutenant Colonel Linares et M. Castillo, Commissaire de l'Armée de l'Est s'adressèrent à la foule, et le Général Pozas, Chef de l'Armée de l'Est, présida cet après-midi un meeting de fraternisation entre l'armée et la population. Un cortège populaire s'organisa spontanément et parcourut les rues principales de la ville. (Agence Espagne)

DES DÉLÉGUÉS DE LA LIGUE NATIONALE DES MUTILÉS DE GUERRE RENDENT VISITE A MM. NEGRIN ET PRIETO

Barcelone 22 décembre.- Des délégués de la Ligue nationale des mutilés de guerre ont rendu visite à M. Negrin, Président du Conseil, et à M. Prieto, Ministre de la Défense Nationale, pour leur exposer les buts de l'association qui se propose d'organiser la rééducation professionnelle des mutilés. (Agence Espagne)